
創文培訓班 W100課後心得報告 
林滋恩 

蘇老師您好： 

剛從培訓班回來，就想趕快提筆，「打鐵趁熱」地將上課的心得寫下來。可惜回家

後的我，有點像是十二點過後的灰姑娘，搖身一變又成了「賢妻良母」，得再度回

到柴米油鹽的現實中；忙錄的日常生活使我一拖再拖，終於在週五才有時間動筆。

不過這幾天我可是有乖乖的遵守「七每運動」裡的「每天攜帶靈感筆記，養成隨時

紀錄」的習慣喲。我覺得自己像是頭反芻的牛，一有空就把在培訓班所學的拿出來

咀嚼回味一番；靈光乍現時快快抓起筆寫下幾句話──不知不覺也將心得報告的草

稿打好啦！﹝嗯，老師看到這裡，是不是點頭稱是中：「孺子可教也！」呢？﹞ 

﹝記得老師說這篇心得報告不限字數。所以且容學生我由開天闢地說起──僅此一

次，下不為例！﹞ 

寫作，一直是我從小到大的最愛。學生時代最喜歡上的科目就是國文課。打自國中

起我就開始投稿，高中時加入編輯社﹝所以當老師在課堂上問當中誰有編輯的經驗

時，我只敢把手舉一半：這種高中校刊的編輯經驗，應該只稱得上是半調子吧？﹞

我喜歡寫作，喜歡那種在文字裡暢所欲言的自由。寫作對我來說是件很開心又輕鬆

的事，我只怕會「寫不夠」，從來不怕「寫不出來」。 

可惜，在我快滿十八歲那年，我們全家移民來美。我記得同學們很羨慕我不用參加

大學聯考。可是我卻是有苦難言；不單是因為覺得自己成為「聯考的逃兵」，也覺

得自己變成了「中華文化的叛逃者」──當時的我是多麼的希望自己能進入國文

系、在文學的殿堂裡繼續深造哇！ 

移民來美的那個年代，什麼網路啦、伊媚兒啦、部落格啦都還不怎麼流行。除了寫

日記、與朋友通信外，我幾乎沒有什麼用中文寫作的機會。當高中同學快樂的迎接

著大學新鮮人的生活時，我卻遠在海外與英文奮戰。有一陣子我甚至不想再用中文

創作，因為用中文寫作讓我想到自己英文與中文程度的落差是何等的大；那種「英

文寫作啞巴」的滋味真不好受！ 

後來，我的英文漸漸進步了，也慢慢適應了美國大學的生活。我像很多移民家庭的

孩子一樣，念大學、進研究所、戀愛、結婚、生子，達到了很多移民家庭中上一代

人的期望﹝不是很多移民父母都會對孩子說：「我們漂洋過海來異鄉打拼就是為了

你的將來！」嗎？﹞我像很多新移民一樣，忙著成家立業、忙著生活、忙著繼續完

成「美國夢」。 

直到懷孕生子，放下工作、成為全職媽媽後，我才開始重新用中文寫作。可能是時

間比較多，或者是母愛使然，除了照相，我也想用文字來記錄孩子成長的點滴；再

加上方便與台灣親友互動，我開始架設了中文的部落格。除了分享孩子的生活趣



事，我也在部落格裡開始創作。或許是寶刀未老吧？我的部落格開張一個多月，就

入選了中時網站的「推薦優格」，之後也陸續有好幾篇文章獲選為中時部落格的

「嚴選好文」；之後我開始投稿世界日報、傳揚雜誌，有了這些刊登作品的機會，

我似乎又重新拾回了對中文寫作的熱情。 

因為部落格的緣故，我開始認識了一些網友，也有了未曾謀面的「讀者」；因著部

落格的留言與迴響，我開始與他們有了進一步的互動。隨著時間的流逝，我發現部

落格寫作，似乎不再只是一種自我創作或是與親友聯繫的管道；雖然我的部落格不

是什麼人氣滾滾強的網站，可是每天也有兩、三百人的來訪，每篇文章也有固定的

十幾甚至二十人的文章回響。也就是說，我的「私家花園」慢慢變成「公園」啦！

身為一個基督徒，對那些固定或偶爾來逛我部落格的讀者，我是不是應該有「基督

徒的部落格使命」？那些來我部落格瀏覽的訪客，有百分之九十是我素未謀面的

人，他們在台灣、在美國、在中國大陸、在歐州，甚至也有來自南非的格友到我的

格子裡留言。因為我的文字，他們來了、讀了、留話了，就算只是「潛水」﹝老師

知道這是什麼意思嗎？就是指那種來你部落格逛卻從不留言，只躲在水面下不出聲

的網友﹞，我的文字也或多或少對他們產生了影響──這樣說來，我是不是對他們

也有身為基督徒的責任？我是不是也欠了他們福音的債？ 

說實話，我一直覺得「文以載道」是一種太沉重的負擔﹝可能是自己憂國憂民的心

不夠吧？﹞，我覺得寫作是我個人的興趣、是我的專長，我從來不曾想過要把它當

成是表達信仰的工具或是傳福音的管道。說白一點，我是以一種很自我、很自私的

心態來寫文章。我驕傲的以為：「這是我的才氣」，卻未曾想過，這也是神的恩

賜，祂才是賜下一切才幹能力的源頭。 

雖然自己是如此自私的想保留寫作的「樂趣」，也不想把自己的創作園地當成是

「阿門店」；但在夜深人靜的時候，我省視自我，卻覺得無法面對上帝。我覺得自

己不能與神分享我創作的喜悅，深怕自己把寫作的主權交初來後，一大堆任重道遠

的責任就會落下來。可是當我與網友的互動加深後，我又不禁會想：「萬一當中有

人這輩子就只在網上認識我這個基督徒呢？」「萬一我的文章是他們唯一認識耶

穌、聽見福音的管道呢？」 

﹝所以那天在課堂上看那部短片「你的弟兄在哪裡？」時，我還真是有「皮皮銼」

的感覺。想像在白色大寶座前，有人突然拉住我的袖子向神控訴：「小恩從來沒有

在她的文章裡提到耶穌的事！」﹞ 

或許是神聽到了我心裡的矛盾吧？透過傳揚雜誌的來信，我知道了創文的活動。在

一番考慮後，毅然的暫時「拋夫棄子」，來參加四天三夜「心與筆的飛躍」培訓

班。 

﹝嗯，老師看到這兒，會不會噓了一口氣：「終於要講到重點了！」？﹞ 

記得老師在上第一堂課時，就以以賽亞書中的經文勉勵我們：「耶和華肯救我，所

以我們要一生一世在耶和華的殿中，用絲弦的樂器，唱我的歌。」並且教導我們，



文字事奉人人有責，文字工作是所有傳播事工的基石；並帶我們一覽文字事工全景

與所謂的「James Engle’s Scale」，我才看到，原來文字事工的禾場是這麼的廣

大，它的影響力是如此的無遠弗界。尤其在媒體氾濫、語言符號充斥的這個世代

裡，人們的心思意念無時無刻不深受著文字的衝擊與刺激──撒旦化作光明的天使

來迷惑人心，它豈會放棄「文字」這個兵家必爭之地？它肯定是會無所不用其極的

攻城略地，要透過似是而非的道理與價值觀來侵佔人的心思意念，使人偏離真道、

排斥福音。身為基督徒，又是文字人，我們怎麼可以任憑撒旦利用文字把包著糖衣

的毒藥餵入人的肚腹？ 

因為從小在教會成長，我也知道有的時候那些屬靈刊物或是福音書籍是如此的讓外

邦人難以下嚥；因為當中充斥著太多屬靈的八股或是教會術語──不要說是未信主

的讀者難以下嚥，就連教會人士有時也吃不消呢！因此，好的寫作技巧，就像是運

用得當的烹飪手法、畫龍點睛的調味佐料，可以讓一項淡而無味卻有益健康的食材

變得讓人垂涎三尺、食指大動。老師教授我們的「七每運動」與「寫作十訣」，就

像是大廚將食譜秘方親授小徒弟一樣，幫助我們將文章變得更有滋有味。 

對我來說，學習成為一個「合神心意的文字人」是我這次上課最大的收獲。將信仰

與生活合一，因著每天與神親近，享受祂話語的甘甜，進而讓自己的文字創作帶有

基督的馨香、使讀的人覺得心曠神怡、不知不覺中被吸引，是我上課後的自我期

許。我領略到，因為「喜愛寫作而提筆」跟因為「神要我寫而動筆」兩者是不互相

衝突的。當我習慣了與神同行、懂得咀嚼神話語如蜜甘甜的滋味，那麼我每日的靈

修就不會枯燥無味。「七每運動」中的第一項就是「每天過簡樸而有紀律的生

活」；其中提到了「不要忽略每日固定的靈修。絕對沒有『忙得沒辦法靈修』這回

事，「有沒有時間」完全是優先順序的問題。」的確，對我來說，七每運動中的其

他六每都容易做到﹝欸……好嘛，我承認要用手抄寫文章有點小困難。手真的很痠

哪！﹞，但是要養成每天好好靈修、固定靈修、享受靈修的習慣卻需要付上代價、

持之以恆才能做到。 

「工人先於工作、作者重於作品、真誠勝於一切。」這是老師在課堂上一直強調

的、基督徒文字人應有的態度。這讓我想到，耶穌說過：「你們要先求祂的國和祂

的義，這些東西都要加給你們了。」我想，當我們的靈修長一點、禱告多一點、己

意少一點時，自然，我們的異象也會強一點、創意也會多一點、而恩膏，也會足一

點吧！ 

這也是為什麼，在課程結束後，我「厚著臉皮」請老師為我按手禱告；希望就像以

利亞為以利沙祝福一樣，「願感動你的靈加倍的感動我。」我期望自己能像老師一

般，不單在寫作的技巧上有恩膏，在服事心態與屬靈生命上也能如此合神心意。我

希望自己的文字創作，能在生活裡為主發光──以利亞一生轟轟烈烈的服事神，在

迦密山上與巴力的先知鬥法、向神禱告以至天降大雨、面對亞哈王英勇無畏的斥責

他的惡行……反觀以利沙，他一生的服事總是在人群裡、他所行的神蹟就是在日常

生活中：尋得落在水裡的斧頭、使油麵不短缺、讓苦水變成飲用水……或許我不能

像一些傑出的基督徒文字人一樣，為主大發熱心，辦報出刊、跟異教徒打筆戰、在



世界各地宣揚教導神的話語；但我卻可以用我所熟悉的絲弦樂器，唱我的歌；向這

個世界發出微小卻堅定清晰的聲音。 

以上洋洋灑灑為學生此四天三夜上課之心得。請老師批閱、不吝賜教。謝謝！ 

祝文安 

學生 林滋恩  敬上 
 

 

 
 

 

 

 


